

Réveillons de la Solidarité Pour que Noël soit une fête pour tout le monde !

La France compte aujourd'hui plus de 5 millions de personnes isolées¹, soit 10 % des Français. Si elle s'avère pesante au quotidien, cette solitude peut être particulièrement difficile à vivre au moment des fêtes de fin d'année, synonymes de partage en famille ou entre amis. La Fondation de France soutient de nouveau en 2017 les Réveillons de la Solidarité. Un moment de convivialité pour les personnes en difficulté qui sont associées à sa préparation, que ce soit pour la décoration, le repas ou les animations.

La Fondation de France œuvre tout au long de l'année auprès des personnes fragiles et isolées en soutenant les actions des associations locales qui agissent sur le terrain. Pour les fêtes de Noël et de la Saint Sylvestre, elle renforce son accompagnement avec les Réveillons de la Solidarité : des fêtes solidaires et participatives permettant à ces personnes de partager un moment de convivialité et de créer des liens durables.

Du 22 décembre au 7 janvier, près de 200 réveillons de la solidarité organisés en France

Depuis 2005, plusieurs dizaines de milliers de personnes ont pu partager un goûter autour d'un sapin de Noël, un dîner festif, un spectacle, un concert... Cette année encore, près de 200 réveillons sont prévus partout en France.



OFFREZ UN RÉVEILLON À CEUX QUI N'EN ONT PAS
Faites un don sur fondationdefrance.org
ou à Fondation de France - Réveillons de la Solidarité
40, Avenue Hoche - 75008 Paris



Ils ont plusieurs points communs :

- ils sont organisés par des associations de quartier qui accompagnent toute l'année des personnes seules et/ou en difficulté ;
- ils associent les bénéficiaires à l'organisation de la soirée, la préparation de la fête, les animations, etc. ;
- ils sont ouverts à d'autres publics comme les voisins, les commerçants, les habitants du quartier... afin de favoriser les rencontres et les échanges entre des personnes qui peuvent se côtoyer au quotidien sans jamais se rencontrer.

¹ Enquête online réalisée par le Crédoc pour la Fondation de France, entre décembre 2015 et janvier 2016, auprès d'un échantillon représentatif de 3 050 personnes âgées de 15 ans et plus (méthode des quotas).

Contacts presse

Fondation de France : Vanessa Hendou - vanessa.hendou@fdf.org / 01 44 21 87 47

Agence The Desk : Laurence de la Touche - lt.thedesk@gmail.com / 06 09 11 11 32

Solenne Boutoille - solenne@agencethedesk.com / 06 73 98 07 74

Quelques exemples d'initiatives menées à Paris et en Île-de-France

Noël clochard : dimanche 24 décembre – Ferme du Bonheur, Nanterre

La Ferme du Bonheur est une association qui pratique l'art sous toutes ses formes mais aussi la gastronomie, l'action sociale, la recherche scientifique, l'agriculture expérimentale, la pédagogie et la formation.

Une centaine de personnes sont attendues pour un dîner festif. Celui-ci sera confectionné à partir des dons des commerçants du marché et du centre-ville de Nanterre, et plusieurs associations locales contribuent à son organisation.

Noël, une fête en famille ! : dimanche 17 décembre – Les Grands Voisins, Paris 14^{ème}

Cet évènement est organisé par **La Ressourcerie créative**, une association qui développe le réemploi afin de consommer autrement et durablement, avec la participation des associations Aurore et Yes We Camp.

Un grand repas de Noël réunira plus de 200 invités. Ces derniers aideront à la préparation du repas et de la fête ainsi qu'à la confection des cadeaux. Un concert clôturera la soirée.

Espoir 18 réveille vos papilles ! : samedi 23 décembre – Paris 18^{ème}

L'association Espoir 18 organise des activités culturelles, artistiques et sportives pour faciliter la socialisation et l'insertion des jeunes âgés de 6 à 25 ans ainsi que de leurs familles. Pour Noël, les habitants du quartier préparent un repas sur le thème de la diversité culinaire, kermesse, loto, défilé en costumes traditionnels, DJ et exposition photo sur les différentes activités de l'année écoulée. Un moment festif pour petits et grands !

La maraude enchantée : lundi 25 décembre – Paris Les Halles / Rivoli

Cet événement est initié par **How Lucky We Are**, jeune association créée cet été.

Munie de chariots ambulants, la Maraude enchantée déambulera le 25 décembre dans Paris de 8h à 20h à la rencontre des personnes sans abri, afin de partager avec eux la joie de Noël, des animations autour d'un brunch festif, offrir des cadeaux dont des mitaines tricotées bénévolement. L'évènement est co-organisé et animé avec les bénéficiaires.

Grand Souper de Noël : lundi 25 décembre – Paris 15^{ème}

Le Foyer de Grenelle est un organisme qui agit au service de l'éducation populaire par des activités diverses : distributions de petits-déjeuners, soutien scolaire, cours de français pour adultes, séjours de vacances pour les enfants...

Le Grand Souper du 25 attend jusqu'à 300 personnes en difficulté pour un repas festif animé par des musiciens de rue et encadré par une cinquantaine de bénévoles de tout âge. Ceux qui le souhaitent pourront rester pour la nuit, avec au programme des chants, des discussions libres, des jeux de cartes ou simplement repos. Un petit-déjeuner est proposé le lendemain dès 6h30.

Finir l'année ensemble et en beauté : dimanche 31 décembre – Paris 17^{ème}

La Ressourcerie des Batignolles promeut les solutions écologiques collectives, solidaires, culturelles et citoyennes auprès de tous les publics. Les collègues proches et TVAS17 seront impliqués afin de faire participer les jeunes isolés.

Pour un réveillon en beauté, les personnes isolées profiteront de la présence d'une maquilleuse, d'un défile, d'un spectacle joué par 12 comédiens professionnels, un buffet à base de récupération alimentaire et un bal de réveillon avec un DJ.

Contacts presse

Fondation de France : Vanessa Hendou - vanessa.hendou@fdf.org / 01 44 21 87 47

Agence The Desk : Laurence de la Touche - lt.thedesk@gmail.com / 06 09 11 11 32

Solenne Boutoille - solenne@agencethedesk.com / 06 73 98 07 74

Le Père Noël est un carillonneur : vendredi 22 décembre – Paris 20^{ème}

Cet événement est initié par **La Cloche**, association qui a pour objet de mettre en place des projets qui permettent d'améliorer les conditions de vie des personnes à la rue et de recréer du lien social avec leurs concitoyens. Ce projet a été créé en partenariat avec des associations (Croix Rouge, Médecins du Monde, Secours Catholique...) et compte plusieurs partenaires financeurs (Fondations Carrefour, Abbé Pierre, Veolia...).

Le Carillon s'attaque à la problématique de la grande exclusion : il concerne des personnes sans abri, et associe des habitants et des commerçants du quartier. Le 22 décembre au soir, 1 400 participants sont attendus. Au programme : buffets constitués avec les dons des commerçants et habitants, sapins co-réalisés avec des partenaires et des personnes sans domicile, des pères Noël joués par les sans-abri qui feront l'emballage et la distribution de cadeaux, des expositions photos de portraits réalisés par des personnes sans-abri...

D'autres festivités organisées partout en France

Ensemble pour des fêtes de fin d'année solidaires ! : dimanche 31 décembre – Le Havre (76)

Ce projet, soutenu par la ville du Havre et en partenariat avec d'autres associations, est organisé par **l'association des Jeunes de Dondou**.

Permettre à des personnes fragiles de passer le cap de l'année de manière conviviale, tel est l'objectif de cette soirée festive. Les habitants de la ville du Havre sont bien entendu invités.

Sous le concept du « frigo solidaire », des denrées alimentaires et de première nécessité seront collectées la semaine précédente auprès des habitants et des commerçants du quartier. Les bénéficiaires de la soirée participent aux courses et à l'organisation globale de la fête.

« Réveillons-nous » fête ses 10 ans : dimanche 31 décembre – Unieux (42)

Depuis dix ans, le **Centre Social d'Unieux**, en partenariat avec d'autres associations et organisations de la commune, permet à des familles en difficultés sociales/financières et des personnes isolées de célébrer la fin de l'année autour d'un repas le 31 décembre au soir. Devenu une véritable institution, le réveillon du Centre Social d'Unieux rassemble chaque année près de 150 personnes, toutes investies dans un projet valorisant qui leur permet de rencontrer d'autres personnes, de tisser des liens et de remettre « un pied » dans la vie sociale. Fortement impliqués dans l'organisation, les participants sont en charge aussi bien de l'élaboration du menu que de sa confection, en passant par le choix des animations et de la décoration. À la clef de ces mois de mobilisation, un moment convivial et un repas festif, sous les couleurs cette année du « Noir et du Rouge » qui se tiendra à la Salle Gaby Crépet.

Réveillon pour tous ! : dimanche 31 décembre – Libourne (33)

Le **GEM (Groupe d'Entraide Mutuelle) de Libourne (Kiosque 12)**, associé à un collectif d'associations de Libourne, va réunir le 31 décembre plus de 200 personnes, dont 150 impliquées dans l'organisation de ce réveillon solidaire. C'est une soirée très ouverte où se retrouvent les personnes isolées mais aussi les habitants de la ville.

Contacts presse

Fondation de France : Vanessa Hendou - vanessa.hendou@fdf.org / 01 44 21 87 47

Agence The Desk : Laurence de la Touche - lt.thedesk@gmail.com / 06 09 11 11 32

Solenne Boutoille - solenne@agencethedesk.com / 06 73 98 07 74

Réveillon de Noël de solidarité : dimanche 24 décembre – Soultz (68)

L'association « **Cœur pour le monde** » offre tout au long de l'année une aide alimentaire et matérielle à des personnes isolées et vivant sous le seuil de pauvreté, et leur propose des ateliers participatifs afin de tisser des liens sociaux.

Ce dimanche 24 décembre, « Cœur pour le monde » invite des personnes en situation de vulnérabilité, de précarité ou de rupture sociale et familiale, à prendre part à la préparation du réveillon de Noël. Des colis alimentaires seront offerts aux familles, les enfants recevront des cadeaux et seront invités à participer à une scénette ou une petite chorale.

« Réveillon fin d'année en strass et paillette au JDV » : dimanche 31 décembre – Nîmes (30)

Le Journal de Valdegour, lancé par l'association du même nom, informe les habitants des événements qui ont lieu dans leur quartier. Il a pour objectifs de créer du lien avec les habitants de Nîmes mais également de développer une action d'insertion collective.

Pour favoriser la solidarité et le lien social, la mixité et les liens entre générations, l'association va préparer un repas sur le thème « strass et paillettes » pour le Nouvel An. Au programme : mélange de plats orientaux, comoriens et mahorais, soirée dansante multiculturelle représentative des pays originaires des participants (Maroc, Tunisie, Algérie, Comores, Mayotte, Guadeloupe, France...). Des ateliers seront mis en place en amont afin de sensibiliser à certaines valeurs comme le respect de l'environnement et la lutte contre le gaspillage (décoration grâce à des matériaux de récupération, respect du tri sélectif, éco-gestes pour économiser l'eau et l'électricité...).

« Mon Noël en famille » : samedi 23 décembre – Lens (62)

L'Association pour la Solidarité Active du Pas-de-Calais, APSA La Parentèle, travaille sur les liens parents/enfants en valorisant l'écoute, la reprise de confiance et une valorisation du rôle des parents.

Cette année, pour le réveillon de Noël, l'association accueille les familles pour une après-midi festive : spectacle de marionnettes en début d'après-midi, goûter et collation, spectacle de magie et arrivée du Père Noël avec distribution de cadeaux pour les enfants.

Les parents et les enfants participent à la préparation de la fête : des séances d'emballage des cadeaux et de préparation des décorations de Noël se tiennent depuis la mi-novembre.

Récoltons vos vœux ! : dimanche 31 décembre 17 – Rennes (35)

Le **Groupe de Pédagogie et d'Animation Sociale (GPAS) de Rennes** travaille dans le domaine de l'enfance auprès des familles les plus touchées par la pauvreté et la marginalisation sociale, économique ou culturelle. Le réveillon aura lieu sur le quartier de Maurepas, à Rennes. Les familles vont partir à la rencontre d'autres habitants du quartier et échanger avec eux sur leurs coutumes lors des fêtes de fin d'année. La valorisation des vœux se fera au travers de la confection de cartes postales qui seront distribuées dans le quartier, et par une exposition sur les pratiques de passage à la nouvelle année qui sera inaugurée le 31 décembre par un goûter festif.

Plus d'informations sur les Réveillons de la Solidarité :

<https://www.fondationdefrance.org/fr/les-reveillons-de-la-solidarite>

Contacts presse

Fondation de France : Vanessa Hendou - vanessa.hendou@fdf.org / 01 44 21 87 47

Agence The Desk : Laurence de la Touche - lt.thedesk@gmail.com / 06 09 11 11 32

Solenne Boutoille - solenne@agencethedesk.com / 06 73 98 07 74